
148294 - هل يجوز تحويل بيت إلى مسجد ، فيكون له أحكام المساجد ؟

السؤال

هل المسجد الذي كان في الأساس شقة أو أي شيء آخر ولم يبن بغرض جعله مسجدا في المقام الأول ثم صار
مسجدا فيما بعد لا يعد مسجدا بكامل وصفه وينتقص من أجر صلاة الجماعة فيه؟

الإجابة المفصلة

إذا
كان هناك بيت أو محل وقد بدا لصاحبه أن يحوله إلى مسجد ، أو أراد بعضهم شراءه

وتحويله إلى مسجد ، فلا بأس بذلك ، ويكون له أحكام المساجد ، والصلاة فيه تامة غير
منقوصة ، ولا يشترط أن يكون قد بني من أول الأمر من أجل أن يكون مسجداً .

وقد
حول المسلمون كثيراً من أماكن الشرك في البلاد التي فتحوها إلى مساجد ، ولم ينكر

ذلك أحد .

وقد
روي في السنة ما يدل لذلك .

روى
اصِ رَضي اللهُ عنْهُ : أَنَّ انَ بْنِ أَبِي الْعَ مَ ثْ نْ عُ أبو داود )450( عَ

دَ جِ سْ لَ مَ عَ جْ هُ أَنْ يَ رَ لَّمَ أَمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ النَّبِيَّ صَ
مْ . هُ يتُ اغِ وَ ثُ كَانَ طَ يْ ائِفِ حَ الطَّ

قال
الشوكاني رحمه الله : ” رجال إسناده ثقات ” انتهى . وضعفه الألباني في “ضعيف أبي

داود”.

قال
في “عون المعبود” :
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”

نَة كِ أَمْ ع وَ يَ الْبِ نَائِس وَ ل الْكَ عْ از جَ وَ لَى جَ لّ عَ دُ يث يَ دِ الْحَ وَ
وا حُ تَ ين فَ ابَة حِ حَ نْ الصَّ ير مِ ثِ لَ كَ عَ لِكَ فَ كَذَ د , وَ اجِ سَ نَام مَ لْأَصْ ا

وا رُ يَّ غَ ينَ وَ لِمِ سْ ات لِلْمُ دَ بَّ عَ تَ اتهمْ مُ دَ بَّ عَ تَ لُوا مُ عَ د جَ الْبِلَا
ار فَّ اء الْكُ إِيذَ ر وَ فْ اك الْكُ هَ نْتَ ا لَا ذَ عَ هَ نِ ا صُ نَّمَ إِ ا . وَ يبهَ ارِ حَ مَ

لِك نَّة مَ هِ السُّ ذِ لَى هَ لَ عَ مِ دْ عَ قَ نَا . وَ ر اللَّه هُ يْ وا غَ دُ بَ ثُ عَ يْ حَ
ة دَّ ثُ بَنَى عِ يْ هُ اللَّه حَ مَ حِ ير رَ بِ الِم كَ ل عَ ادِ ان الْعَ لْطَ نْد السُّ الْهِ

الَى ” انتهى . عَ مْ اللَّه تَ لَهُ ذَ ار خَ فَّ د الْكُ بَ عْ ي مَ د فِ اجِ سَ مَ

وقال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :

“فأما أماكن الكفر والمعاصي التي لم يكن فيها عذاب إذا جعلت مكانا للإيمان والطاعة
فهذا حسن ، كما أمر النبي صلى الله عليه وسلم أهل الطائف أن يجعلوا المسجد مكان

طواغيتهم ، وأمر أهل اليمامة أن يتخذوا المسجد مكان بيعة كانت عندهم” انتهى .

“اقتضاء الصراط” )ص 82-81(

ضَ رَ انْقَ فٌ ، وَ قْ ا وَ لَهَ ، وَ ةٍ يَ رْ ةٍ بِقَ وسئل شيخ الإسلام رحمه الله عن بِيعَ
لْ هَ مْ ، فَ نْهُ يَ مِ نْ بَقِ لَمَ مَ أَسْ ةِ ، وَ يَ رْ لْكَ الْقَ ى بِتِ ارَ النَّصَ

ا ؟ دً جِ سْ ذُ مَ خِ تَّ وزُ أَنْ يَ جُ يَ

وا قُّ حَ تَ ينَ اسْ ةِ الَّذِ مَّ لِ الذِّ نْ أَهْ قَ مِ بْ ا لَمْ يَ مْ ، إذَ فأجاب : “نَعَ
ا” انتهى . دً جِ سْ ذَ مَ خِ تَّ ازَ أَنْ يَ دٌ جَ تِلْكَ أَحَ

“مجموع الفتاوى” )31/256( .

فإذا جاز تحويل الكنائس والبيع إلى مساجد ، فتحويل البيت إلى مسجد أولى .

وقد
سئل علماء اللجنة الدائمة للإفتاء :

هل
يجوز بناء مسجد أو تحويل بناء إلى مسجد في منطقة أو مدينة يتوقع خلوها من المسلمين
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بعد حين ؟ حيث إنه في أمريكا يقيم الطلاب المسلمون مسجدا في منطقة معينة ، فإذا
تخرجوا وعادوا إلى بلادهم يبقى المسجد مهجورا أو شبه مهجور ؟

فأجابوا : “يبنى أو يحول بناء إلى مسجد لما في ذلك من المصلحة العامة للمسلمين
الموجودين ، ولما في ذلك من إظهار شعائر الإسلام ، ولما يرجى بسبب ذلك من كثرة

المسلمين ودخول بعض أهل البلد في الإسلام” انتهى .

“فتاوى اللجنة الدائمة” )6/234( .

وسئلوا أيضا :

تم
شراء مبنى وحول إلى مسجد ثم ضاق بالمسلمين فتحولوا عنه ، أو خلا البلد من المسلمين

فهل يجوز بيعه ؟ إذا جاز ذلك فبماذا تصرف الأموال المتحصلة من ذلك ؟

فأجابوا : “يجوز بيعه ويصرف ثمنه في تعمير مسجد أوسع منه ، فإن لم يكن هناك حاجة
صرف الثمن في تعمير مسجد آخر ولو في مدينة أخرى محتاجة أو قرية أخرى محتاجة إلى

ذلك” انتهى .

“فتاوى اللجنة الدائمة” )6/235( .

والله أعلم .
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